

Vœu contre le démantèlement de l'Institut de Radioprotection et de Sûreté Nucléaire

Proposé par le groupe Vallée Verte lors de la séance du Conseil de territoire de VSGP du 5 avril 2023

Le 8 février 2023, le ministère de la transition écologique a annoncé le démantèlement de l'IRSN, dont les activités seraient reprises par l'Autorité de Sûreté Nucléaire (ASN) et le Commissariat à l'Energie Atomique (CEA). Cette annonce inattendue a été faite sans aucune concertation et les 1 800 salarié-es de Fontenay aux Roses, qui l'ont apprise par voie de presse... Rappelons que l'IRSN a été créé en 2001 dans le but d'avoir une expertise indépendante en matière de sûreté nucléaire.

Depuis plus de 20 ans, l'IRSN a démontré la qualité de ses travaux. Son indépendance du CEA d'une part, et de l'ASN d'autre part, lui permet de se consacrer pleinement à sa mission d'expertise en sûreté nucléaire et en radioprotection. L'IRSN mène des expertises en sûreté nucléaire et éclaire l'ASN qui, elle, prend des décisions administratives. Ce modèle, reposant sur une autorité administrative d'une part et une expertise indépendante d'autre part, est souvent cité en exemple à l'étranger.

En annonçant la reprise de ses activités au sein du CEA et de l'ASN, c'est un retour en arrière qui est annoncé par le gouvernement. D'abord parce qu'en confiant l'expertise à l'ASN, elle pourrait être soumise à une certaine pression de délivrance d'autorisation de fonctionnement de sites nucléaires.

L'actualité récente est d'ailleurs venue rappeler à quel point la sûreté des équipements nucléaires est un enjeu toujours renouvelé, avec la découverte, grâce à l'expertise indépendante de l'IRSN justement, d'une fissure détectée sur l'un des réacteurs de la centrale de Penly (Seine-Maritime), fissure qui va « *au-delà de ce qui est acceptable, d'un point de vue sûreté* ». Rappelons qu'à l'heure actuelle, 25 des 56 réacteurs nucléaires français sont arrêtés du fait de corrosions sous contrainte¹.

L'IRSN est également pilote en termes d'échanges avec la société civile. Cette culture étant moins étendue à l'ASN, une perte de transparence est également à craindre.

Enfin, même si les dernières déclarations du Gouvernement laissent penser que l'expertise et la recherche ne seraient pas dissociées, la question du financement de ces activités de recherche au sein d'une autorité de l'Etat, qui ne pourrait plus postuler à certaines sources de financement, ne semble pas avoir été anticipée.

¹ [Nucléaire : coup dur pour EDF après la découverte à Penly d'une « fissure importante » \(latribune.fr\)](https://www.latribune.fr/actualites/nucléaire-coup-dur-pour-edf-apres-la-decouverte-a-penly-d-une-fissure-importante)

En l'absence de motivations concrètes de ce projet pris dans une précipitation certaine et qui interroge, il est à craindre qu'il s'agisse simplement d'une volonté du gouvernement d'accélérer son plan de relance de construction de réacteurs nucléaires. Que l'on soit favorable ou opposé au recours à l'énergie nucléaire, chacun comprend bien que la sûreté des installations doit être garantie avec transparence et avec l'indépendance la plus totale.

De nombreux·ses expert·es et scientifiques ont d'ailleurs dénoncé ce projet de démantèlement de l'IRSN dans la presse.²

Le 15 mars, lors de la première lecture à l'Assemblée Nationale de la loi "d'accélération nucléaire" proposée par le gouvernement, la fusion de l'IRSN et de l'ASN a pu être évitée, grâce à l'action de plusieurs groupes d'opposition³. Mais le gouvernement peut tout à fait proposer à nouveau son projet lors d'une deuxième lecture ou bien lors du passage de la loi au Sénat dans les semaines à venir. Aucune information n'a filtré à ce jour sur ses ambitions à ce sujet⁴.

VŒU :

Le Conseil de Territoire de VSGP, réuni le 5 avril 2023, demande à la Ministre de la Transition Écologique, Madame Pannier-Runacher, de renoncer au projet de démantèlement de l'IRSN. Il apporte son soutien aux salariés de l'IRSN dans leur volonté de défendre leur entreprise et le modèle d'une expertise en sûreté nucléaire indépendante et transparente.

² [Démanteler l'IRSN, une "dérive dangereuse", selon trois ex-présidents de l'office parlementaire scientifique \(linfodurable.fr\)](https://linfodurable.fr)

³ [Sûreté nucléaire : les députés retoquent la suppression de l'IRSN voulue par Macron – Libération \(liberation.fr\)](https://liberation.fr)

⁴ [Sûreté nucléaire : « Le gouvernement décide d'aller à rebours d'une histoire » | Mediapart](https://mediapart.fr)